
【評議員会議事録】

⽇   時︓2010年9⽉23⽇（⽊）12時30分〜13時30分
場   所︓⾦沢⼤学⾓間キャンパス G15会議室
出席評議員︓家，伊藤，井上，岡村，奥村，海部，
佐藤，杉⼭，⾕⼝，筒井，牧島，嶺重，観⼭，望⽉，⼭⽥，劉，渡部（以上17名）
⽋席評議員︓池内，坂⽥，須藤（以上3名）
他に國枝理事⻑，柴⽥・渡邊副理事⻑，⽵⽥・⾼⽥庶務理事，⽥代・⽥村会計理事，本間年会理事，宮
下事務⻑，が出席した．
議事に先⽴ち，出席者が17名で定⾜数を満たし，本会が成⽴することが確認され，議⻑と署名⼈が選
出された．
議 ⻑︓嶺重 慎
署名⼈︓岡村定矩，劉 周強
また資料1に基づいて前回（2010年7⽉3⽇）の評議員会議事録の確認が⾏われた．

1. 報告
1-1. 開催中の年会に関する報告
 本間年会理事より⽬下開催中の秋季年会についての進⾏状況が簡単に報告された．本⽇の⼆⽇⽬の現
時点ですでに⼋百⼈に近い登録があり，開催地理事を初めとした⾦沢⼤学の皆さんの努⼒で順調に進ん
でいる．  記者発表も盛況で数多くの報道機関で取り上げられた．
1-2. 理事会報告
 ⽵⽥庶務理事より前⽇⾏われた理事会で報告・議決された内容が資料2に基づき報告された．2012
年の春季年会が京都⼤学がホストを務めるにもかかわらず予算上の問題で会場は⿓⾕⼤になりそうであ
ることに関し，初めての例なので「こうする以外に⼿はなかったのか」などの質問も出されて意⾒の交
換があった．
1-3. 若⼿の会からの報告
 筒井評議員より資料3に基づき，若⼿の会の最近の活動（本年夏の天⽂天体物理若⼿夏の学校，天⽂
学会年会旅費補助制度に対する若⼿の意識調査）が報告された．特に後者のアンケートでは「他の財源
が使えるのでどうしても必要というわけではないが，制度があるのだから申請しよう」 という学⽣が
少なくないことがわかり，このために⼀⼈当たりの補助額が少なくなっていること，真に援助を必要と
する学⽣のみが⼗分な補助を受けることができるようなシステムを構築することの必要性，が指摘され
た．これに対して，「真に困っている学⽣がどの程度いるのかなどのもっと細かく分析したデータがほ
しい」，「他に財源の当てがあるのに天⽂学会から重ねて旅費をもらうようなことは決してしてはいけ
ないとの指導を徹底させるべき」，「Tennetを通して天⽂学会から『他の研究費を使える⼈は旅費申
請は遠慮してほしい』と呼びかけたが，それがどの程度効果があったのか知りたい」，「若⼿の会総会
など他の機会にもこの種の調査を実施してサンプルの数をもっと増やしてはどうか」，などの意⾒が出
された．
 この件は更に検討を進めて次回の評議員会でも改めて報告される予定．
1-4. ⽇本天⽂協議会について
 渡邊副理事⻑より，⽇本天⽂学会も参加することになった⽇本天⽂協議会（⽇本の天⽂研究・教育・
普及・アマチュア活動を結ぶ全国組織として団体を会員とするものでまずは8団体でスタート）の設⽴
総会（9⽉9⽇）に出席した報告があり，会の組織や構成についての説明がなされた．
 運営委員には天⽂学会からは広報担当副理事⻑がその任に当たる．続いて本会の初代会⻑を務めるこ
とになった海部評議員より，この会はもともとは世界天⽂年活動に起因するもので，①今後同様の天⽂
普及活動を⾏う際の連絡機関としての役割，②イベント等を⾏う際に後援する全国的機関としての役
割，を担うものとするべく⽴ち上げに⾄った，との設⽴の趣旨が補⾜された．
1-5. 学術会議関連報告



 海部評議員より学術会議に関する最近の話題が報告された．
(1) 最近完成した⼤部の報告書「⽇本の展望-学術会議からの提⾔2010」とそのフォローアップとして
出した勧告について，
(2) ⼤型計画のマスタープランの進展状況と，⼀部（重⼒波のLCGTなど）はすでに今年度予算化され
て⾒通しがついたこと
，(3) このたび学術会議の会員・連携会員の改選があるので関連学会である⽇本天⽂学会にも情報提供
や協⼒をお願いしたいこと，
など．
1-6. IAU関連報告
 本年4⽉より学術会議IAU分科会委員⻑に就任した岡村評議員より資料4に沿ってIAU関連の話題が報
告された．
(1) IAU会員数で⽇本が世界第三位になったこと，
(2) 海部⽒がPresident-Electに選出されたので次回2012年北京総会でIAU会⻑に選出される予定であ
ること，
(3) IAUの戦略計画「発展途上国のための天⽂学」について，
など．
I-7. 東アジア天⽂学シンポジウムについて
 海部評議員より10⽉11-14⽇に上海で東アジア天⽂学シンポジウム(EAMA)が開催されるが，最終⽇
に東アジアにおける天⽂学の協⼒に関するセッションあるので出席される⽅は参加願いたいとの呼びか
けがあった．

2. 議題
 今回の評議員会では特に議題はなかった．

［次回の評議員会について］
 次回の評議員会は2011年2⽉5⽇（⼟）の午後に⾏う予定．

［資料］
資料1. 前回評議員会議事録
資料2. 前⽇（2010年9⽉22⽇）に⾏われた理事会議事録暫定版
資料3. 天⽂・天体物理若⼿の会の最近の活動
資料4. IAU関連の報告

2010年10⽉21⽇
議 ⻑︓嶺重 慎  
署名⼈︓岡村定矩  
署名⼈︓劉 周強 


